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  المستخلص 

تمت الدراسة الحالية لتتابع الجوراسي المتوسط والأعلى في شمال العراق لغرض تحليل الحـوض الرسوبي        

ي ان ترسيب  صخور ئوتقييم الصخور المصدرية المحتملة . بينت الدراسة البتروغرافية والتحليل السحني والبي

يئـة البحريـة الضحلة المحصورة ترسب تكوين نجمة ضمن الب حيث (Ramp)المنزلق  التتابع كان ضمن نظام

والمفتوحة وبيئة الحاجز المتضحل ، في حين ترسب تكوين ناوكليكان إلى الشرق ضمن أحواض ضحلة محصورة 

ولاغونية . أما تكوين قطنية فقد ترسبت سحناته الجيرية ضمن الأحواض الضحلة المتشكلة في أعقاب تراجع 

ة شهدت تموضـع السـحنات التبخرية للتكوين وفي الوقت نفسه بحري أدى إلى نشوء مسطحات مدية وفوق مدي

شهدت الأجزاء الشرقية من هذه الأحواض ترسيب السحنات التبخريـة وترسبات البيئة البحرية المحصورة الممثلة 

لتكوين بارسرين . يختتم تتابع الجوراسي الأعلى بتقدم بحـري رئيس ترسبت خلاله السحنات البحرية العميقة 

 حوضية لتكوين جياكارا . وال

والتي  الثالثة تم تحليل التتابع باستخدام مفاهيم الطباقية التتابعية حيث امكن تحديد دورات التتابع ضمن الرتبـة       

(  HST( ومسار النظام العالي )  TSTشملت خمسة دورات رسوبية تتألف كلا منها من مسار النظام التقدمي ) 

( فضلا عـن المسارين التقدمي  LST( الذي شهد مسـار النظـام الواطـيء )  TK - 3بأستثناء مقطع البئر ) 

والعالي وذلك عند الجزء الأسفل من تكوين قطنية ، وبشكل عام فأن هذه الـدورات قـد ميزت تعاقب لفترات متتالية 

فترات توافـق وتباين مساري مستوى سطح البحر  وقد تم تحديد من ارتفاع وثبوت مستوى سطح البحر النسبي.

العالمي ونظيره النسبي حيث تميزا بعدم توافقهما خلال بداية ونهايـة التتابع وكذلك عند بداية الكميردجي مما يعكس 

نشاطاً تكتونياً محلياً خلال تلك الفترات ، في حيـن تـمـيـزت فترة نهاية الأوكسفوردي بهدوء نسبي أنعكس من 

 ل توافق المسارين العالمي والنسبي . خلا

تشير البيانات التحليلية للحوض الرسوبي إلى تغير في هندسة الحوض خـلال فترة الجوراسـي الأعلى نتيجة        

التباين في شدة الحركات التكتونية التي أدت إلى نشوء أحواض ثانويـة بمعـدلات تجلـس متباينة ، حيث شهدت 

وكركوك ودميرداغ أعلى معدلات التجلس ضمن الحوض خـلال تلك الفترة ، لقد تميز الأتجاه مواقع تراكيب صدام 

العام للتجلس بتزايده شرقا في حين تأخذ معدلاته بالتناقص غرباً لتصل عنـد اقصى الغرب إلى معدلات الصفر 

لحراري الأرضي الأبتدائي موصل . كما تم أعـداد خرائـط التدرج ا -كعرة  -حيث التأثير المباشر لمرتفع جوف 

 لمنطقة الدراسة ولثلاث فترات عميقة متتالية .

تعكس المعاملات الجيوكيميائية لصخور تكوينات ساركلو وناوكليكان وجياكارا ، امتلاكـها مقومـات        

حيث الصخور المصدرية من حيث كمية ونوعية المادة العضوية ، فضلاً عن مستوى نضوجها الحراري العــالي 

( لمجمل التتابع المــدروس ليجهز  bbl9x 10 91يشير موديل التقييم الكمي إلى توليد نفط قابل للهجرة قدره )

المكامن العليا خلال هجرة عمودية متاخرة عبر مراحل متعددة ، مع احتمالية حدوث هجرة جانبيـة مبكرة مصدرها 

 ً  .  صخور الام الطباشيرية عند مركز الحوض في ايران شرقا

  

 



Abstract  

     The Upper Jurassic succession of Northern Iraq was studied in order to analyze 

the basin development and to evaluate the possible source rocks for younger 

reservoirs. 

Petrographic, facies analysis, and environmental studies indicates a deposition of 

the Upper Jurassic succession within a ramp setting. The Najmah Formation was 

deposited within a restricted marine, shallow open marine, and shoal environments. 

The Naokelekan Formation on the other hand represents deposition within 

restricted secondary basins eastwards. The evaporitic Gotnia Formation was 

formed due to a major regression correlated with the evaporitic & restricted marine 

Barsarine facies to the east. The major sea level rise at the end of Upper Jurassic is 

represented by the deep marine and basinal Chia Gara facies.  

     Five third order cycles were recognized, each consists of Transgressive & 

Highstand systems tracts, whereas the Lowstand systems tract was recognized in 

well Tk-3 only in the lower part of the Gotnia Formation. These cycles reflect 

successive episodes of Transgression & Stillstand of the relative sea level. The 

deviation of the relative, sea level curve from the global curve at the beginning and 

the end of the Upper Jurassic as well as the early Kemirdgian reflects the effect of 

local tectonic activities.  

     Burial history analysis reflects a variation in basin geometry through the Upper 

Jurassic due to variations of local tectonic activities causing the development of 

several secondary basins with various subsidence rates reaching its maximum in 

Kirkuk, Sadam, and Demir Dagh structures. These rates were reduced towards the 

west reaching their minimum at Al - Jauf - Gaara - Mosul paleohigh.  

     Three initial geothermal gradients were constructed for three depth intervals.  

     The geochemical indices of the Sargelu, Naokelekan and Chia Gara Formation 

reflects their high potential source rocks as well as their thermal maturation. The 

quantity evaluation model showed a total of (91x109 bbl.) able to migrate for the 

whole studied succession providing oil to the overlying reservoir through multi - 

phase vertical migration as well as early lateral migration from Middle Cretaceous 

source rocks in Central & Eastern parts of the basin towards Iran.                                                                                                          
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